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童文敏：始于感知的行动 | 艺术汇 ART FRONTIER 专访

“前提”童文敏作品展示部分华宇艺术中心展览现场

作为2018三亚艺术季&华宇青年奖入围展“前提”的参展艺术家之一，以及本届评委会大奖的获得者，

童文敏的创作主要以行为的方式展开，并融合了绘画、录像等多种媒介。其创作往往从日常中的微妙

感受出发，以一种诗意的行动及精练的形式表达自身对现实世界的探索及认知，并由此延展出丰富的

内在意义及思考。

 

艺术汇：此次在华宇艺术中心举办的展览“前提”中，你的作品展示部分借用了草坪、铁架等媒介，呈现

了你的行为录像及行为创作中产生的作品，请谈谈与之相关的布展考虑，并介绍一下你在“布展者之

夜”的创作分享。

 

童文敏：策展人刘畑会跟每个艺术家讨论，以类似小个展的形式全面呈现每个人的创作。我在跟他讨

论的时候谈到草坪，我以前曾用这个方式展出过作品《草坪》，当时也是在空间里铺了草坪，从水泥

或木板地面走入一个真实的草坪，踏在泥土和草坪上的触感，闻到青草的味道，那种体验是不一样

的，而且草坪跟我的很多作品也能够自然融合。铁架的设置可能是因为策展人考虑到整个展厅有20位

艺术家，不能全部用墙隔离，需要通透的感觉。铁架的两边分别是我与另一位艺术家的作品，而且它

跟我的“工厂”项目有些呼应。

原创：  王薇   2018-12-27798艺术
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在每晚的“布展者之夜”环节，两个艺术家会分享自己的创作。我的主要创作媒介是行为，大家一般只有

机会看我的行为的录像，我想给大家最真实和最平等的呈现，就做了两个现场行为，这也是以最直接

的方式让大家去了解我的工作。我在“布展者之夜”做了两个作品，一个是四年前的旧作，很纯粹的在白

盒子里的观看与被观看，并和观众互动的作品。另外一个是我晚上在海滩做的一个新作，这是我到三

亚后构思的作品，它不需要观众在场，更多是用录像记录，这也正是我现在比较多的一个的创作方

式。这样大家可以在两个作品中看到我不同的行为工作方式。
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《草坪》行为影像 6分5秒 2018年 

艺术汇：你毕业于四川美术学院油画系，行为艺术所具有的何种特质促使你选择将其作为个人创作的

主要表现形式？或者说，你认为行为艺术为你的创作及观念表达带来了怎样的可能性？

 

童文敏：我选择做行为也是很偶然的。在准备毕业创作的一年中，我尝试过绘画、录像，但总是感觉

有些地方不对、不顺畅。毕业展览临近，我就直接做了一个行为，但我是在做完之后才从别人那里得

知这是行为，而我以前对行为的了解就是艺术史上的那几张照片，然后我就开始对这一创作形式产生

好奇。毕业后，我去听周斌老师在川美的行为课，当时正好有一个艺术节，有中外艺术家的现场行

为，他建议我可以去看一下，看完之后觉得很有趣，想到那些老艺术家六七十岁，可能以后也不会经

常来中国，于是我就跟着他们去西安的另一个艺术节，我和他们生活在一起有一个月，白天一起参加

他们的工作坊、看现场创作，晚上密集讨论，我觉得这种创作方式很开放，可以运用各种媒介。

 

艺术汇：《城堡》系列是你今年创作的最新作品，这个系列分别创作于中国及德国，其中涉及了你以

往作品中的一些元素，比如身体与自然、公共空间的关系，能否谈谈《城堡》系列的整体创作思考及

其中不同作品的探讨方向。

 

童文敏：“城堡”系列的创作源于一次我走访重庆中梁村的经历，那个地方正在拆迁，门窗都被砖头封

住，像传说中的鬼村，加上冬天发霉潮湿，整个人走在那里就很不舒服，但是村子的马路对面就是一
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大片未经修剪的人工草坪，看到草坪整个人就感觉很宁静。在村子旁边的小山上是一个有钱人花了十

年时间修建的一座欧式城堡，里面养着珍禽异兽，有赛马场、会所，还没有修完，我们去城堡的路

上，有个艺术家还摔了一跤，这感觉很讽刺。总之，那天的经历给我的感觉很魔幻。旧居、草坪、城

堡，这三样东西竟然在同一个时空出现。于是，我决定根据这三个要素做一个项目。

 

我首先根据旧居进行创作，我想到了用爆破的声音充满整个废弃的村庄，连接过去、现在和未来。我

背着一个梯子，胸前挂着一包鞭炮，用我的手持DV进入村庄那些被封的房子里，这些房屋各式各样，

像建筑的抽样，所以除了手持DV，还有一个中景跟拍，这样可以捕捉到不同的建筑形态，还有一个机

位是固定的，可以囊括村庄全貌，三个机位同步记录。我会在每栋房子中的某个空间放一个鞭炮，因

为房子的材质、空间不同，所以放鞭炮的声音也不同，观众在不同位置听到的声音也不一样。
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《旧居》行为影像 3小时20分钟 2017年 

草坪元素的第一个作品是对着草坪写生，那个草坪看上去是一个整体，但细看每一处又有所不同，我

觉得这个逻辑有点像绘画，既要有丰富的变化，又要统一到一起。而且我美院附中三年，本科四年一

直都是在绘画，有这个情结。我也考虑将行为和不同形式媒介，比如绘画、影像、雕塑、装置相连

接。这个作品是行为和绘画的连接，我在手上绑了五只铅笔，面对草坪的八个方向写生。手指运动的

过程中，有时会感觉很无聊，有时又会很狂躁，有时又会很有激情，不同时间中人的情绪是不一样

的。这个作品的重要性在于我彻底剔除了视觉层面的对画面的认知，画面的好看不是最重要的，行动

和观念才是最重要的。但是就草坪给我的宁静感而言，我对这个作品还不是特别满意，所以我继续想

还可怎么做。

 

城堡与人的生存空间有关，在想到这个问题时，我意识到衣服跟身体在空间上最贴近，我想做一件纯

粹以草坪为材料的衣服，让它包裹着我。我在自己的工作室手工做了一件草坪大衣，裸体穿上，拍了

张照片，但感觉就像一个时装片，我觉得不对，只是一张照片不对，还需要其他的东西，于是我就想

到趴在那个草坪上，缓慢地站起来。因为衣服非常厚重，穿上后行动不太方便，而且那是过年的前一

天，特别冷。当我慢慢站起来时，草坪上的泥土会掉下一些，划过身体，这时我感觉作品就顺畅了。
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《写生-草坪》行为影像 5分钟 2018年  

之后我又根据城堡做作品，我觉得人和空间关系的基本单位是手和脚的弧形运动，但是因为人要运动

所以需要更多空间，我选择在六个不同场域里用纸包裹身体构建起自己的运动空间。纸随着我的运动

在公共空间中变成碎片，有一种哀伤、飘零，甚至荒谬的感觉。不同场所会有不同的感受，比如我在

杜塞尔多夫的莱茵河边展开行为时，感觉自己很像一种生物。在云南的洱海旁，看到有人在放牛，我

突然很想知道另一种生物是怎么看待我这种生物的，所以我又在牛群里面展开这个行为。 

 

城堡系列还有一个作品是我在德国创作的，也是和空间有关。我在公共空间里，把录音笔戴在胸前，

上方有床单掉落下来，慢慢覆盖我，录音笔收录的声音一开始是公共的声音，随着床单越来越多地覆

盖我，公共空间的声音就会变小，更多的是我的呼吸声。当所有的床单都掉下来后我即兴说了一些当

时的感受。旁边有很多人在观看，但他们只能看到视觉的部分，无法听到我的声音，因为我被床单覆

盖着。那个被隔离出的个人空间及我的话语必须通过视频才能呈现出来。当你看视频时，当我的话语

出来时，很自然的从物理的视觉的公共空间滑入很私密的个人的精神空间，后来我觉得和电影里的独

白很像，电影里的独白也可以把观众一下拉入某种情感，叙事中，但是观众知道那是电影，是表演、

是假的。虽然行为也可以说和表演有关，但是我觉得观众能感受和区分出那种真实感。而且那时我也

在探讨行为和录像的关系，以前录像是单纯记录行为创作，但我现在把它们结合在一起，剪辑成三屏

录像，更多把它处理成一个录像作品。
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《城堡》行为影像 三频道录像 15分钟 2018年

艺术汇：此次展出的《工厂项目》亦是你近年来创作的代表性作品之一，项目包含了在工厂打铁、摔

打铁皮、在工厂生产的床上休息，及打磨、粘贴碎煤等一系列行动。为何选定“工厂”这一特定场域作为

创作空间？你试图在这种重复性行动中获取并释放出怎样的信息？

 

童文敏：倪昆老师做了一个工厂项目，邀请包括我在内的艺术家去工厂创作。那时我理解的行为不是

表演，而是去做一件事情，是一种很朴素的行动。其实在这个作品中我并不是要表达身体本身，身体

只是完成行为的一个要素。那个工厂是铁艺加工厂，之所以对打铁感兴趣是因为我小时候有一个远亲

是铁匠，我有这个模糊的记忆。我又看到工厂之前生产出口的床的广告册，床的样式会受到国际贸易

关系的影响，还有哪些融合不同文化带有时代感的床的名称，感觉很有趣。于是我每天工作结束后就

去工厂打铁，之后就在工人帮我组装好的一张床上睡觉，身体劳动后需要休息，这些都是很日常的。

我个人觉得打铁是可视的、坚硬的，睡眠是不可视的、柔软的。工人的工作看似机械、重复，但观察

久了觉得虽然他们凭借着肌肉的记忆工作，但因为不需要太多的脑力，所以可以想其它的事情，我打

铁的时候也是如此，每天打两个小时，打完之后全身都是汗水。



2019/7/13 798艺术

https://mp.weixin.qq.com/s/yA_TdAZGurNI9CcMYJk6qQ 8/12

《工厂项目-打铁》行为 2016年

  

工厂项目另外两个作品。我持续25分钟摔打一个长约594厘米的铁条，因为铁条有韧劲，我怎么对

它，它也是怎么反过来对我，熟悉这个材料的同时也在认清自己的脾气。还有一个以煤炭为媒介的作

品，我每天用手抓煤炭，运到炉子里，而且煤炭烧得好不好会影响铁打得好不好，完成打铁后，我就

拿了一颗煤炭每天带身上，也不知道干嘛，有一天我用纸把那块煤炭擦得很干净，那种哑光的黑色很

漂亮。煤炭是一种给现代生活提供能源的物质，作品中也有这样一种表达。我用纯手工的方式打磨，

一天最多只能打磨二三十颗。制作过程经历了大半年，非常辛苦，后来还是在我妈妈的帮助下完成了

后面的部分。

 

艺术汇：你的很多作品，如《放风》、《反射》、《眩晕》等，都展示了一种身体与自然的连接或互

动，在这些几近抽离了时代、社会痕迹的作品中能够感受到某种纯粹的、诗意的气息，这种存在于作

品中的自然因素是否蕴含了某种有意识的观念传达？

 

童文敏：很多人都说我的作品中有自然的因素，但它和社会、城市其实并不是隔绝的。比如创作《反

射》时，我在贵州一个偏僻的村庄参加“羊蹬项目”，那里很热，白天我躲避着阳光，晚上甚至热得睡不

着觉，好像离开了舒适的现代生活整个人都无法活下去，我意识到虽然人是从自然中来的，但随着生

活的现代化，自然野性却正在消退。于是我就选择去晒太阳，在背上放一面镜子，以一种迂回的方式

去面对它。我在这件作品中思考的就是现代生活的意义和野性思维。
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 “前提”童文敏作品展示部分华宇艺术中心展览现场 

《眩晕》和《盘旋》的创作都是和汶川的红白镇有关，那是一个重建的村庄，典型的中国美丽乡村，

人也很友善，因为他们经历过生死，看待人生会不一样。我们去考察的时候，和一个铁路工人攀谈，

聊起他在地震中经历的痛苦记忆，就会觉得这个地方太沉重了，不想做任何作品。躺在水里的想法两

年前就有，之所以没做是觉得太简单了，很多绘画、摄影都使用过这个形式，在那里我尝试着把它实

现，期待看到不一样的东西。考察之后，我对河中绿绿的水草感兴趣，于是就躺在约6摄氏度的水里面

做了这个作品。我在小河旁的水塔捡到一个老鹰的翅膀，把它带回重庆创作了《盘旋》，我将老鹰的

翅膀与我的手臂相连，在我的日常空间里游走，即兴做一些行为、运动。我觉得老鹰和人都是动物，

有些运动模式是相似的，我们是生活在同一个时空的生物。我捡到了老鹰的翅膀，就是一种相遇。

 

我做作品都是从很微妙的感受出发，包括《放风》那件作品，最开始源于我借着美术馆门口的穿堂风

低下头吹头发的经历，当时我就产生了一种想在高处吹风的想法。那时我想跳出艺术创作的僵化模

式，寻找一种更野的表达方式，有一个机会去青海驻留，我麻烦朋友开车带我离开西宁城区，去更

远、更荒芜的地方寻找光秃秃的山，在城市和荒原的往返路程中，感受到更多的“野”，不是浪漫的，而

是复杂的。我爬上光秃秃山顶，将头发与黑色的线及山坡上的9块碎石连接起来放风。我的行为最后都

是极简的，我会抛开之前的情感和理论，砍掉多余的形式，只保留最主要、最直接的部分。
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《工厂项目-594厘米的认同》行为 25分17秒 2016年 

艺术汇：不同于那些对某种身体极限发起挑战的作品，从你的行为中更多感受到一种质朴的日常性，

而且作品也无关于外在的具体现实，是否可以说你的行为创作更多是一种对个体内在感知及存在状态

的探讨？

 

童文敏：也可以这么说。我没有直接去针对一种具体的现实，而是表达现实对我的影响，或者我对世

界的认知。我是一个艺术家、一个个体，最后我还是会从自身的思考和感知出发，进行挖掘。我通过

创作认识这个世界、认识自己以及复杂的情感。

 

艺术汇：行为创作的过程中往往具有不确定性，通常最终的结果是否符合你最初的设想？又或者行动

的过程是否会带给你意料之外的收获？

 

童文敏：是的，行为创作确实存在不确定性，如果我能很清楚地想明白一个问题，就没有兴趣再去做

了。通常因为我有一些想不太清楚的问题才会去做。本来我想通过创作知道答案，但是往往会在其中

发现更多的问题，那就继续探究下去。行为不是戏剧，不能排练，有些东西是不可复制的，还有很多

偶然因素，这也是我喜欢行为的原因，它总是带给你不确定和意料之外的惊喜。

 

艺术汇：能否谈谈接下来一个阶段在创作方面的计划？
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童文敏：接下来我有一个新的项目，跟植物、运动、城市、现场有关。我之前去过日本福岛核电站附

近，有一个村庄已经解禁，让我感触最深的是当人类被迫离开的时候，只有植物能留下来，而且长得

特别好。植物变异了，这是否代表着一种新物种的出现？我不知道应该怎么去看待这个问题。接下来

我会去切尔诺贝利核电站，这里和福岛还不太一样，因为它发生核泄露的时间更久。我查了一些资

料，那里的树长得特别高，有些野生动物已经回到那里生活了，而且有些地方已经开发为旅游区了。

我并不是对核电站或核辐射感兴趣，而是对人类的遭遇感兴趣，觉得这里有一种毁灭的未来感，它是

我们社会发展造成的问题，也是我们现在和未来都要面对的问题。

文：王薇

图：三亚艺术季&华宇青年奖、童文敏
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